

Bolivar a los constituyentes de Colombia:

Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.

De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse como apostolado al que todos los verdaderos católicos tienen el deber de consagrarle, o, al menos, de colaborar, cadauno según su puesto y oficio.

Cardenal Reig.—Principios y bases de reorganización de la A. C. E., cap. III.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficinas: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1121 Apartado 111

Suscripción mensual \$ 200, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 9 DE NOVIEMBRE DE 1928

Número 2987

CONGRESO CONSTITUCIONAL

La edificación del Hotel del doctor don Luis Paulino Jiménez da origen a acalorados debates

Leída el acta fue aprobada. En segundo debate fueron aprobadas las ambulancias para Limón.

En tercer debate el hotel del Dr. don Luis P. Jiménez.

León Herrera.—El Dr. Jiménez necesita ayuda y lo ha pedido a la United que se lo ha dado monetariamente. Pero el negocio es de los más limpios, porque la Compañía Frutera es la fomentadora del turismo.

Pérez.—Con mi voto no se va a mutilar la Plaza Mora Fernández. Aquí vamos a bailar la danza de los millones y a favorecer las compañías extranjeras de transporte y acaso algunas del

negocio de vende-loras. Por eso si no pasa la moción del Sr. Alvarado Quirós de que ese negocio no pueda ser traspasado a una firma extranjera no le daré mi voto.

León Herrera.—El Sr. Jiménez no es persona que anda a caza de contrataciones extranjeras. Lo que pasa es que el Sr. Jiménez necesita ayuda y la United se la da. Muchaa personas hay que tienen negocio con esa compañía y no por eso hay quien las reproche.

Pérez.—Simpatizaba con el proyecto, pero sin la moción del Sr. Alvarado Quirós para que no pase el hotel a manos extranjeras no podré darle mi voto. Además habría que advertir en el proyecto que las concesiones se harían siempre que fuera el edificio destinado a hotel.

Solano.—Se pronuncia en contra del proyecto diciendo que hay que dar muchas concesiones por poca cosa, como son dos cuartos para residencia de delegaciones diplomáticas. ¿Por que no se sigue el ejemplo de Raventós que sin ayuda de nadie ha levantado un edificio? Acabemos con ese procedimiento que hay que cargarlo todo al Gobierno.

Villafranca.—Somos tan costarricenses como cualquier miembro de la Liga Cívica. El que sea un doctor el que haga ese negocio es de admirar, aquí donde muchos capitalistas son conservadores y colocan sus dineros a un alto tipo de interés gozándose en oprimir al deudor. El Sr. Jiménez ha hipotecado sus terrenos y sería él el que perdería y no el Estado. Los materiales de construcción serán costarricenses.

Villalobos, Asdrúbal.—Yo voy a votar con mucho gusto el dictamen de mayoría porque es una verdadera vergüenza que no haya en Costa Rica un edificio para los extranjeros. Yo sentí verdadera vergüenza cuando el Congreso Panamericano dijo que había que esperar a 1931 para encontrar hospedaje en Costa Rica.

Además ¿no es ir contra el derecho de propiedad prohibirle al propietario vender o traspasar su propiedad a quien quiera? Las carreteras de Poás e Irazú no sólo beneficiarán al Hotel, sinó al País.

Sotela.—Los turistas no sólo vienen a ver las loras sinó a contemplar las cumbres majestuosas, el espíritu cívico, aquí donde de todos somos iguales y puede llegar a ser presidente el más humilde hijo del País. Don Luis Paulino es un nombre amado por

muchos y se ostenta en hogares humildes. Nosotros no nos vamos a esclavizar con esas carreteras al Poás y al Irazú. Nos esclavizamos con nuestros vicios y prejuicios.

Cortés.—Yo le doy más importancia al turismo por la propaganda que hace, que por la parte material que nos da a ganar. Pero no nos dejemos llevar de lirismos. Aquí una de las más beneficiadas va a ser la United. Y lo que no podemos consentir es que la United venga también a tener el monopolio de los hoteles beneficiados por el Estado mismo. El Sr. Alvarado Quirós

Pasa a la cuarta página

De Palmares

Carretera

Estos pueblos se encuentran de plácemes por haberse verificado la contratación de la carretera de Río Grande a San Ramón con la Compañía Latinoamericana, cuyo representante es Mr. Williams. En días pasados tuvimos el honor de departir algunos ratos con el Ingeniero Mr. Carrington, consultor de Mr. Williams, el cual nos decía que en el corriente mes vendría a los estudios y demás labores, estando ya en puertas el dar principio a dichos trabajos.

Felicitemos al Secretario y Subsecretario de Fomento por sus actividades en estas obras de progreso para el país.

Día de Finados

Muy concurrido estuvo el cementerio el día de los muertos. Por la tarde vimos marchar a la cabeza de una procesión al Pbo. Dr. don Mardoqueo Arce, viaje al cementerio. Una vez llegados, después de las oraciones, pronunció un buen sermón el señor Cura gustando mucho a la gran concurrencia, quedando los visitantes satisfechos.

Felicitemos al señor Cura por su preocupación en bien de la comunidad.

Nuevo distrito

Se me informa que algunos vecinos del rincón de Zaragoza trabajan por hacer un nuevo distrito en unión con La Granja para lo cual los vecinos de la Granja están de acuerdo, por lo que los felicitamos.

Medicatura

Se nota satisfacción en el Público por las gestiones hechas por el diputado don Joaquín L. Sancho ante la comisión del congreso encargada para arreglar el nuevo presupuesto, pues ya nos habían dejado en olvido. Gracias a las actividades de Sr. diputado Sancho tendremos dicha medicatura; una vez más vemos las buenas labores del diputado señor Sancho como nuestros lectores habrán visto. Nos place en tener un representante de esta talla en el curul del congreso, que vela por los intereses generales en bien de la comunidad. Vayan mis más calurosas felicitaciones para el señor Sancho, por su éxito en su proyecto en bien del país.

Elección municipal

Los dos grupos políticos elaboraron ya sus papeletas para la próxima elección municipal.

El grupo de Agricultores eligió para propietarios a los señores don Asrael Vásquez, don Sixto Rodríguez, don Geremías Rodríguez y el otro grupo de Carlistas designó para propietarios a los señores diputados don Joaquín L. Sancho, don Bartolomé Polonio y don Mercedes Murillo. Don Eleuterio Vargas y quienes elaboraron esta última papeleta olvidaron que existía el centro, pues no le dejaron propietario al centro, por lo cual con razón dicen algunos elementos importantes de ese partido que le negaron el voto.

Veladas

Según rumores la próxima velada que darán algunas señoritas dirigidas por la señorita Talía Araya será un gran éxito según los preparativos que ya tienen, el cuarto del corriente se verificó una media Velada preparada por el personal docente; gracias a los números preparados por los maestros de la Escuela nueva no salió el público protestando del todo; además los competentes artistas don Tertuliano, Mora, don Hernán Paniagua, la señorita Gerardina Elizondo y otras niñas de la nueva Escuela son dignas de calurosas felicitaciones.

Corresponsal

Radiogramas

En el famoso asunto de los millones de Florida

Chicago, 8.—John Gevoney, nominado por Chicago con tremenda mayoría en 1922 y otros dos, fueron arrestados, comprometidos en el asunto de los diez millones de dólares en Florida.

Las líneas telegráficas de Estados Unidos congestionadas con mensajes para el Presidente electo, Hoover

Palo Alto, Calif.—Herbert Hoover; Presidente republicano electo, ha recibido millares de mensajes del país y del Exterior. Practicamente su triunfo ha congestionado todas las vías telegráficas del país. Hoover cree que sus votos van más allá de veinte millones.

Sigue planteada la crisis ministerial francesa

París, 8.—La crisis ministerial sin conjurar aun determina para Francia una situación sin precedentes después de la guerra. Poincaré aceptará la formación de un nuevo gabinete siempre que las gestiones del Presidente Doumergue tengan éxito, y no aceptará compulsión de su partido si este obra aisladamente.

El Lord Salisbury protesta contra el Pacto Naval

Londres, 7.—Cuando se discutía el discurso del Rey en la Cámara de Lores el Lord de Salisbury protestó contra el Pacto Naval franco. Inglés llamándolo innecesario y fácil de persistirse al odio mundial anti-inglés.

Las carreras de botes ayer en Pimlico

Baltimore, 8.—Igloo Ods obtuvo hoy el primer premio en las carreras de botes obteniendo \$2500 en Pimlico. El mismo había apostado a su triunfo y se dice que de modo humorístico, pues tan solo apostó tres dólares contra cinco.

La crisis ministerial en Rumania tiene en aprietos a la Regencia

Bucarest, 8.—Titulescu, ha declarado a los periodistas que su negativa de formar un gabinete no significará al apuntamiento de responsabilidades futuras, y que estaría dispuesto a organizarlo si la regencia de Rumania considera sus condiciones. Mientras tanto, la crisis ministerial mantiene su inusitada congoja a la Regencia quien no quiere sentar un mal precedente si obra por cuenta propia.

Poincaré sigue reteniendo las posibilidades de ser llamado a formar nuevo gobierno

París, 8.—Las probabilidades para que Raymond Poincaré constituya nuevo gabinete han entrado en mayor confianza dada la actitud de los radicales socialistas. Paul Boncourd ha conferenciado con Doumergue sin que se sepa de que trató, pero se cree que se relacione con la crisis.

El tiempo ahora en Nueva York es agradable

Nueva York, 8.—La temperatura mantiene un tiempo agradable, siendo su promedio hoy 49 grados como mínimum y 50 grados como máxima.

MILTON

Para el "Correo Nacional"

Durante los borrascosos reinados de Carlos I y el Protector descuella la magnífica figura de Milton, el futuro apologista del regicidio, detestado por los unos y despreciado por los otros.

Una maldición parece gravitar sobre el destino del Cantor del Edén, quien contaba diez y nueve años cuando compuso su primer elegía latina en la que dice: «Paseándome un día de Mayo por las inmediaciones de Londres, encontré una joven de extraordinaria belleza, Me enamoré perdidamente de ella; mas no tardé en perderla de vista: jamás he podido saber quien era, ni la he vuelto a encontrar: Juré no volver a amar.»

Si el poeta no quebrantó este juramento preciso será creer que no amó a ninguna de las tres mujeres que tuvo en sus tres distintos matrimonios. ¿Qué se hizo de la virgen tan repentinamente desaparecida? ¿Sería tal vez aquella compañera celestial que visitaba al poeta durante la noche y le inspiraba en la vejez sus más tiernos versos?

A los treinta y cinco años se casaba Milton, pero este matrimonio fué tan furtivo e inconstante como una aventura amorosa. Cierta día salió de su casa, y al cabo de un mes de ausencia volvió a presentarse trayendo una compañera. La joven esposa se llamaba María, y pertenecía a una familia realista, y ya sea que la recién casada no quisiera vivir con un republicano, o por cualquier otro motivo lo cierto es que la mujer abandonó al marido al poco tiempo. El poeta le escribía carta tras carta que no obtenían contestación, hasta que despedido se decidió a repudiar a la fugitiva, y con este objeto publicó un tratado sobre el Divorcio.

Con arreglo a estos principios quiso casarse con una distinguida niña hija de un miembro del Parlamento, pero ésta rehusó aceptar el nombre del brillante ingenio que solicitaba su alianza, y entonces fué cuando arrepentida María de su escapatoria trató de reconciliarse con él.

Milton perdonó generosamente, y esta aventura dió sin duda margen a la admirable escena entre Adán y Eva en el libro X del «Paraíso Perdido».

Tres hijas nacieron de este matrimonio, una de las cuales, Débora, desempeñó las funciones

del Antígona abriendo las puertas de la antigüedad a su padre privado de la vista. Según Jhonson esta hija le leía el Ovidio en latín, el Homero en griego, y el Isaías en hebreo sin entender ninguno de estos idiomas.

Nombrado secretariolatino del Consejo de Estado de la República, cuando ésta se convirtió en Protectorado, quedó transformado en secretario de Cromwell por lo tocante al latín, siendo por consiguiente el señalado para contestar el «Eikon» publicado en Londres después de la muerte de Carlos I.

El insigne bardo tituló ingeniosamente su contestación el «Iconoclasta» en la cual inmolaba nuevamente al desventurado monarca y abofeteaba su cabeza cortada. De esta manera fué como Milton tuvo participación en el horrible negocio en el cual se mostró inexorable, descendiendo hasta la ejecución de María Estuardo, abuela de Carlos, recuerdo indigno de un corazón generoso, pues el monarca dormía en el fondo de su tumba en Widsor y no podía oír lo que su enemigo le decía.

El gran crítico Saumaise se jactaba de haber hecho perder la vista al poeta, y el poeta de haber hecho morir a Saumaise. Ciego a los cuarenta y dos años esto no le impedía llevar su cargo, y se cuenta que como se retrazaba una nota diplomática, cierto embajador se quejó a Cromwell, quien respondió: «Mi secretario no la ha despachado porque como es ciego tiene que ir poco a poco». El embajador replicó: «Será posible que en toda Inglaterra no se haya encontrado más que un ciego para escribir convenientemente el latín?» El Protector no hizo caso de esta observación, sin duda porque había descubierto la gloria de Milton, y deseaba unir su celebridad de hé-

Misa de requiem

Mañana a las 7 horas, se celebrará en la Capilla del Seminario una misa de requiem en sufragio del alma de doña Rafaela Ramírez v. de Salazar con motivo del 8º aniversario de la muerte de esa estimable señora, madre la Srta. Anita Salazar, empleada de nuestra empresa.

LAS CRIATURAS

Deberían estar medianamente gordas y criar grasa a medida que la consumen. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen a la edad de 18 o 20 años, corren peligro de contraer la tuberculosis u otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos que mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no crea grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian a mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe siempre emplearse la PREPARACION de WAMPOLE. Su éxito es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto y Extracto Fluido de Cereza Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. El Dr. Enriquo J. Zagal, Especialista en Enfermedades del Pulmón, de Lima, Perú, dice: «La Preparación de Wampole no deja nada que desear en las Tuberculosis pulmonares, sobre todo en su primer y segundo período.» Pícale desde la primera dosis y basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Hany K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

roe a la celebridad del gran poeta: algo era en la historia de Inglaterra un Oliverio Cromwell teniendo por secretario a un Juan Milton.

Al advenimiento de los Estuardo el vate renunció a su plaza de secretario, y conservando sus convicciones republicanas se encerró con sus creencias, su musa y la miseria, en su humilde casa donde quedó sepultado en el olvido, y a ese olvido se debe su poema inmortal. Si Cromwell hubiera vivido diez años más, nadie haría hoy mención de su secretario.

Las gentes abrumaban de insultos al bardo enfermo, ciego y pobre. A los que le echaban en cara el haber servido al tirano les contestaba: «Nos había librado de los reyes.»

Paseándose un día por el parque de San James oyó que la gente decía: ¡El rey! ¡viene el rey! Retirémonos dijo Milton a su guía «nunca le he tenido afición a los reyes.» No pudo sin embargo alejarse sin que Carlos II atajara sus pasos diciéndole: «Ved como el cielo os castiga por haber conspirado contra mi padre.» «Señor, contestó el poeta, si los males que nos afligen en este mundo, son castigos de

nuestras faltas, muy culpable debió ser vuestro padre.»

No parece que el Homero inglés llegara a ser muy amado; su tercera esposa Isabel, le sobrevivió y sirvió bien, pero sin afecto; sus hijas que tan hermoso papel poético representan en su vida, le engañaban y vendían en secreto sus libros. El bardo se lamentaba pero desgraciadamente su carácter tenía la misma inflexibilidad de su talento. Su vida era un continuo desazón. Recostado en un sillón, rodeado por sus hijas, sus plateados cabellos caídos desordenadamente sobre los hombros, privado de la luz pero iluminado por el esplendor de su genio, el magnífico ciego de Albion había exclamado: «Oh sol, en otro tiempo yo habría eclipsado tu luz.»

La estación más favorable a sus inspiraciones era el otoño, sin duda por estar en armonía con la gravedad de sus pensamientos, y en muchos de sus versos afirma que renace con la primavera. Parecía imposible creer que fuese ciego, pues sus ojos eran de una pureza extraordinaria no viéndose en ellos ninguna mancha.

Frisaba en los cincuenta y nueve años cuando pensó en publicar su soberbio poema cuya primera escena se abre en los infiernos, y la última ocurre en el cielo después de haber atravesado la tierra; no tiene en el vasto desierto de la nueva creación más que dos personajes humanos: todos los demás son seres sobrenaturales del abismo de felicidades sin fin, o de la negra patria de las inagotadas miserias.

El «Paraíso Perdido» no encontraba editor. Nadie quería adquirir el manuscrito de un autor tan pobre y casi desconocido como poeta, sospechoso y detestado. La censura rehusaba dar el «Imprimase» por parecerle que el crimen de alta traición resaltaba en el magnífico pasaje donde la oscurecida gloria de Satanás es comparada a un eclipse. Se creyó ver una alusión manifiesta a la monarquía restau-

rada; además Milton pintaba con tal claridad la Corte de Carlos II, en la Corte de Baco, que no se atrevieron a ver al rey y a sus amigos, en un retrato cuya semejanza chocaba a todo el mundo, y esto salvó al grandioso poema.

Por fin alguien lo compró por la suma de cinco libras esterlinas al contado, comprometiéndose a pagar al autor otras cinco libras cuando hubiera vendido mil trescientos ejemplares de la obra, y el poema cuyas bellezas debían deslumbrar a la posteridad permaneció sepultado en la tienda del editor durante toda la vida del poeta. Milton estaba dotado de aquella energía de alma que se hace superior a las desgracias y se desatiende de toda ilusión; después de haber regalado al mundo todo su ingenio en su obra, continuó sus trabajos literarios como si el Paraíso Perdido hubiera sido un folleto insignificante.

La miseria estaba sentada en su puerta. Retirado en una pequeña estancia de su desolado hogar, iba avanzando silenciosamente hacia el silencio eterno hasta que la divinidad que le hablaba durante la noche inspirándole aquellas descripciones celestiales que por lo dulce, vaporoso e ideal de su tono son parecidas a vagos recuerdos, vino a buscarlo, y el poeta fué a reunirse en el Edén con aquellos ángeles en medio de los cuales había vivido en este mundo y cuya hermosura, nombres y ocupaciones le eran ya conocidas.

El excele vate arrastró sobre la tierra días bastantes para cansarse, pero no para agotar su talento, que poseyó en su plenitud hasta el último suspiro.

En sus postreros días compuso su bella tragedia de «Sanson», donde se retrata en la persona del israelita ciego, prisionero y desgraciado que termina con el incomparable apóstrofe: «Si la luz es necesaria a la vida; si es casi la vida, si es cierto que está en el alma, ¿por qué ha de haber sido confiada la vista al delicado globo del ojo tan fácil de apagarse? ¡Ah! si fuera de otro modo, no me hallaría desterrado de la luz para vivir en el dominio de la noche, expuesto a todos los insultos de la existencia y cautivo entre inhumanos enemigos».

!Noble manera de vengarse de su siglo!

B. M. F.

YA LLEGO

Leche Condensada

FRESCA

Marca NIDO

PUJOL HERMANOS

EL AGUILA DE ORO

San José

Teléfono 193

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, castmires, mercería, abarrotos, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

«FUMO»

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

COLERA Y MOLINA

LABORATORIO CLINICO

— DE ANALISIS MEDICOS —

Análisis Químico, Microscópico y Bacteriológico. Examen de toda clase de secreciones patológicas.

Análisis completo de orinas.

Lic. Manuel J. Grillo hijo
Químico-Farmacéutico

Contiguo a la Clínica SAN JOSE
del Dr. don Rafael A. Grillo

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias acaban de llegar a la

BOTICA VARGAS

Misa de Requiem

El lunes 12 del presente mes, se dirá una misa cantada en sufragio de los Hermanos del Santísimo en la capilla del Sagrario a las 6 de la mañana; se invita a la asistencia.

PIANOS ALEMANES DE CALIDAD SUPERIOR

Los mejores que llegaron al país

Construídos expresamente para el clima tropical

MARCAS:

"KRAUSS" y "BOGS & VOIGT"

con facilidades de pago.

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)
San José • Costa Rica

MAGNESURICO

Disolvente del ácido úrico, antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc., etc.

ACABA DE LLEGAR A LA

BOTICA VARGAS

AGENCIA EXCLUSIVA

Santoral

Viernes 9.—La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma. Santos Teodoro, Orestes y Alejandro, mártires y la beata Baldonada.

SAN TEODORO, MARTIR

Nació San Teodoro en el Oriente, de padres nobles. Siendo soldado, y hallándose en Amasea, en el Ponto, se publicó un edicto cruelísimo del Emperador contra los cristianos, que hizo declararse a Teodoro confesor de Cristo. Prendieronle; y, como era joven y considerando, algunos capitanes le tuvieron lástima, rogándole que no quisiera perder la hacienda, honra y vida por una vana superstición. Teodoro se desprendió de ellos, y haciendo oración y encomendándose de todo corazón al Señor, para responder con las obras más que con las palabras a los que persuadían que adorase a los dioses, entró una noche en el templo de Cibele, que estaba cerca del río, y, viendo que soplaban un viento recio, le pegó fuego, con el cual en breve se redujo todo a cenizas. Teodoro no huyó ni se escondió; antes, con grande ánimo y fortaleza, él mismo se manifestó y publicó que había sido el autor de aquel incendio. Después de haberle preso y atormentado, fué quemado vivo el día 9 de noviembre del año 304.

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

APARTADO 343 — TELEFONO 277

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales
y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

A. BRESCIANI G.

Harinas Don Q, Certificado de Oro, Las Américas, León de Oro. Hierro para techo, Clavos de alambre, Papel de Periódico y de Carnicero, Arroz de Primera Calidad.

TELEFONO Nº 47 — APARTADO Nº 723

"PARASITOIDES ZUÑIGA"

Cura lombrices, amebas y anquilostomas.

No compre Ud. ningún otro que sea ofrecido con el pretexto de ser «igualmente bueno».

ENSAYELO HOY MISMO

Boticas: Tropical, Violeta, Victoria, Oriental
y Uribe & Pagés

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

Soldado insigne que viene a informar de sus actos y de sus luchas, frente al problema escabroso de la esclavitud; visiblemente emocionado por un cúmulo de circunstancias que se agolpan en su cabeza, exclama:

«Yo no os hablaría de los actos más notables de mi mando, si estos no incumbiesen a la mayoría de los Venezolanos. Se trata, señor, de las resoluciones más importantes de este período.

La atroz e ímproba esclavitud cubría con su negro manto la tierra de Venezuela, y nuestro cielo se hallaba recargado de tempestuosas nubes que amenazaban un diluvio de fuego.

Yo imploré la protección del Dios de la humanidad, y luego la redención disipó las tempestades. La esclavitud rompió sus grillos y Venezuela se ha visto rodeada de nuevos hijos agradecidos que han convertido los instrumentos de su cautiverio en armas de libertad. Sí, los que antes eran esclavos, ya son libres, los que antes eran enemigos de una patria. Encareceros la justicia de esta medida; es superfluo, cuando vosotros sabéis la historia de los ilotas, de Espartaco y de Haití; cuando vosotros sabéis que no se puede ser libre y esclavo a la vez, sino violando

a la vez las leyes naturales, las leyes políticas y las leyes civiles.»

Y termina este bello y conmovedor período de su discurso con esta suprema imprecación a la libertad y a la patria, digna de ser esculpida en el bronce para que, todas las generaciones de la América libre, la aprendan de memoria como una oración, como la más bella y más sentida oración cívica: «Yo abandono a vuestra soberana decisión la reforma o la revocación de todos mis estatutos y decretos; pero yo imploro la confirmación de la libertad absoluta de los esclavos, como imploraría mi vida y la vida de la república!»

Corona inmortal de gloria y de amor conque el padre de la Patria orla la figura de Colombia y perfuma el arca santa de sus leyes, en las que palpitan la sabiduría, el genio y el sentimiento de quien la extrajo de los abismos para presentarla al mundo como la maravillosa obra de la fe y del heroísmo, del sacrificio y de la energía de un pueblo, «que no satisfecho con ser libre y fuerte, quiere ser virtuoso.»

Así surgió Colombia, la Grande, la de los sueños de Bolívar; de los abismos del no ser, para realizar en sus primeros días apenas, la más trascendental reforma del siglo XIX: la abolición de la esclavitud, el exterminio de todo cautiverio afrentoso a la condición humana que significará

estigma, baldón para la creatura; principio salvador proclamado por el verbo profético del Héroe en los altares de la igualdad fraternal más sentida

Pero no satisfecho con el triunfo de sus doctrinas ampliamente democráticas en el seno de la memorable Asamblea, quiere Bolívar que este nuevo canon de la república se consagre por todos los medios y es así como, después de la gloriosa batalla de Carabobo, el 24 de junio de 1821, se presenta una vez más al Congreso General de Colombia en solicitud de una declaratoria más clara, más terminante, más concisa, sobre la absoluta e incondicional abolición de la esclavitud, y para ello pide una resolución que no deje lugar a dudas y que responda a esos justos anhelos de su alma.

Y recordando los nobles sentimientos de su gentil benefactor de Haití, que implora como única recompensa de sus servicios y demás auxilios a la causa de América, la libertad de los esclavos, el Libertador se presenta a la más alta representación de la República pidiéndole también que, como única recompensa de sus sacrificios y empeños de patriota en los campos gloriosos de Carabobo, en donde el ejército ha ganado los mejores laureles de su fama y de su honor, guiados por el brillo de su espada; que no haya más siervos en Venezuela y que se decrete de un modo explícito su plena y absoluta libertad, es

decir, su reintegración al cuerpo de la ciudadanía y de los hombres dignos de la república.

La nota que con este objeto redacta el propio Libertador, merece ser conocida por lo bella, sentida y generosa, ella dice: «La sabiduría del Congreso general de Colombia está perfectamente de acuerdo con las leyes existentes en favor de la manumisión de los esclavos; pero ella pudo haber extendido el imperio de su beneficencia sobre los futuros colombianos que, recibidos en una cuna cruel y salvaje llegan a la vida para someter su serviz al yugo. Los hijos de los esclavos que en adelante hayan de nacer en Colombia deben ser libres, porque estos seres no pertenecen más que a Dios, y a sus padres, y ni Dios ni sus padres los quieren infelices. El Congreso general, autorizado por sus propias leyes, y aún más, por las de la naturaleza, puede decretar la libertad absoluta de todos los colombianos al acto de nacer en el territorio de la república.

De este modo se concilian los derechos posesivos, los derechos políticos y los derechos naturales.

Sírvase V. E. elevar esta solicitud de mi parte al Congreso general de Colombia, para que se digne concedérmela en recompensa de la batalla de Carabobo, ganada por el ejército libertador, cuya sangre ha corrido solo por la libertad».

Hasta allí llegaron la firmeza de sus convicciones y su noble propósito de redimir a la más infeliz de las clases sociales, separada del contacto de los demás hombres por ese abismo insondable de los intereses y los prejuicios y que él fué el primero en romper para siempre, dando inmediata, y absoluta e incondicional libertad a más de trescientos esclavos que poseía, por herencia, en sus haciendas de San Mateo; sacrificando una fuerte fortuna, que tal representaban aquellos; pero adquiriendo a la vez el bendito derecho de ser su noble y generoso protector, su libertador, mejor diremos, cuyo ejemplo habían de imitar luego los grandes señores de la antigua Capitanía General de Venezuela.

Fiel a este noble principio de fraternidad y de unión que redundará siempre en bienes infinitos para la patria; confirma sus ideas y las robustece con nuevos alientos de titán en el discurso con que acompaña su proyecto de Constitución para la república de su nombre, Bolivia, que presenta en el mes de Mayo de 1826 y en el que se expresa de esta manera brillante: «He conservado intacta la ley de las leyes; la igualdad, sin ella perecen todas las libertades, todos los derechos. A ella debemos hacer los sacrificios. A sus pies he puesto, cubierta de humillaciones a la infame esclavitud.

La codicia

Recientemente hemos visto que la prensa mundial comenta algunos puntos del importantísimo discurso pronunciado por Pío XI, con motivo de la declaración de las virtudes heroicas de los siervos de Dios Conrado Parzham y Paula Frassinetti.

Se ha insistido sobre todo en lo que dijo el Papa referente al verdadero feminismo y a las modas modernas. Pero nada o casi nadie hemos visto que se dijera, sobre otro punto, acaso mucho más importante todavía, cual es el de la *concupiscencia del dinero que domina a los hombres* de nuestros tiempos, y que conduce irremisiblemente a la concupiscencia de la carne, no menos que a la concupiscencia de la vida, es decir, a la soberbia, fautor de todos los vicios y de todos los crímenes.

«Hoy, por desgracia, dice el Sumo Pontífice, es una seducción casi irresistible para los hombres, el brillo de la riqueza, gracias a la cual se puede gozar, se puede dominar y se llega hasta a oprimir. Seducción terrible, que tiene a muchos hombres verdaderamente esclavizados. Ciertamente, que en otras épocas de la historia hemos visto algo parecido, pero si se mira bien lo que pasa hoy día alrededor nuestro; si se examina atentamente lo que en esta materia se presenta como espontáneamente a nuestros ojos, y se palpa como con las manos, será forzoso concluir que la sed

desmesurada de riquezas es en nuestros tiempos como una epidemia gravísima y universal que enciende los odios entre los hombres, entre las clases sociales y entre las naciones. Y esta misma falta de mesura en el afán por gozar de los bienes de la tierra, es contraproducente; porque sucede de una manera indefectible, que cuanto más tienen unos, menos tienen otros; y de aquí los sempiternos odios y las inacabables luchas. «Inde irae».

Y luego se sigue, como es natural, esa carrera desenfadada en busca del placer, y esas ambiciones de mando, y esos ideales de dominación. Cuán oportuno es el ejemplo de este humilde, piadoso y desprendido Hermano converso, el venerable Conrado Parzham, que renuncia a todos los bienes de la tierra, y se esconde en una vida humilde, y se somete a una regla de mortificación y de austeridad según la profesan los capuchinos. ¡Qué contraste!, ¡qué ejemplo! y ¡qué motivo de meditación tan provechoso y fecundo! Permítasenos un brevísimo comentario.

Esta codicia de los bienes de la tierra, con menosprecio de los bienes del alma, es la que ha sido causa de que tantos ricos hayan explotado a tantos pobres y que tantos pobres hayan cometido tantos crímenes para llegar a ser ricos. Y esta misma co-

R. A. MIRANDA
Trajes en abonos de \$ 3,50 por semana y uno de obsequio.
Ultimos estilos
PRECIOS MODICOS
CASIMIRES INGLESSES
Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

dicia es la que constituye en el fondo la quinta esencia del socialismo. Por eso el socialismo tiene tanto odio al cristianismo que tiene por base, la pobreza de espíritu y aborrece tan de muerte a los religiosos y religiosas, que, a imitación del capuchino Parzham, van en pos de la perfección misma de la vida cristiana, renunciando a la propiedad de los bienes de este Mundo para mejor llevar una vida pura y casta, y una vida de sujeción y de nobilísima obediencia en el retiro de los claustros.

S. de P.

SUELA! SUELA!

Cilindrada en máquina.
Precios especiales en la de Zapatería por mayor
Escribir a Manuel Araya.
TENERIA SAN FELIPE
Heredia Apartado N° 20

Programa

del concierto que dará la Banda Militar ésta noche en el Parque Morazán.
1°.—Costa Rica y El Salvador. Marcha Patriótica. Campabadal.
2°.—Palmas y Laureles. Overture. Langlois.
3°.—Bajo el Almedro. Vals Salvadoreño. Granadino.
4°.—La Tosca. Fantasía sobre 1er. acto. Puccini.
5°.—Seminola. Fox Trot. Warren.
Viernes, 9 de Nov. de 1928.
El Director
Roberto Cantillano

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.
Heredia.
TIENDA BENAVIDES

Suscríbase a este diario

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreros de paja para niñas.
TIENDA BENAVIDES. Heredia

Imp. San José

Radiogramas

El Volcán Etna tiene en condición aflictiva a varios pueblos

Roma, 8.—Ayer cuando el volcán Etna parecía haber cesado su expulsión de lava, reasumió su actividad alcanzando dos pueblos que invadió destructivamente.

Poco antes de las 11 a. m. de hoy, pavorosos ruidos subterráneos se escucharon y mayor exhalación de materias que llegaron hasta las calles de Fiume. Cinco pequeños pueblos más están también en inminente peligro de ser destruidos. Reina el pavor.

Destitución de varios funcionarios americanos

Philadelphia, 8.—Tres Inspectores, dos capitanes y dos detectives fueron destituidos por el Civil Service Board por haber contravenido preceptos reglamentarios en sus servicios o cargos.

El Manager Haysby pasa al directorio de otro club americano

Chicago, 8.—Rogers Haysby manager de los Braves de Boston, en su sesión última fué contratado para los Clubs beisbolistas de Chicago, temiendo digerir cinco juegos de la serie próxima.

El Dr. Calderón Guardia

Este conocido médico que ya ha conquistado celebrados triunfos en el ejercicio de su profesión, se acaba de trasladar a la Botica Vargas, donde ha abierto su oficina con todo el confort moderno.

Avisamos esto a los muchos clientes de don Miguel Angel, cuyas recetas serán prontamente despachadas por el popular Julio Vargas.

Congreso Constitucional

Viene de la primera página
ha sido el más esforzado defensor de ese contrato, pero también el Sr. Alvarado Quirós es el más esforzado defensor de los intereses del País.

Solano.—Voy a decir al Sr. Sotela que perdone mis humildes frases burdas, yo no tengo la dicha de ser poeta.....

Solano.—Honramente yo trato este asunto Sr. Sotela y ninguno podrá ser más celoso de los intereses del País que yo.

Yo no soy enemigo de la United ni de los extranjeros; vengamos a admirar nuestras bellezas naturales: en lo que si soy enemigo es que vengan a ver nuestras mujeres, en eso soy turco, quisiera que anduvieran tapadas. (risas) El Sr. Sotela quiere que los intelectuales anden unidos "como una pelota", pero los señores intelectuales nunca se han dignado venir a nuestros círculos.....

Sotela.—Nosotros los intelectuales no vamos a los círculos reformistas porque su Jefe el Gral. Volio ha dicho que los intelectuales son la corroña del País.

Pérez.—La verdad de todo es que los intelectuales están en un aislamiento distanciados de nosotros. (Tiene frases de elogio para la C. R. O. N., Sociedad bolshévique de México.)

Albertazzi Avendaño.—Está a favor del contrato.

Saborío.—Hace duros cargos a los reformistas, a los cuales llama repetidas veces artillería roja de que se opongan a ese contrato. La actuación de la artillería roja es mezquina. Desde 1903 es ley de la República construir esas carreteras de los volcanes.

Solano.—El Sr. Albertazzi me acusa de personalismo sin ningún fundamento. Y soy bastante honrado señor Saborío, usted apenas comienza a conocerme.

Por avanzado de la hora se levantó la sesión.

UN DESCUBRIMIENTO SENCILLO PERO ADMIRABLE

QUIENES SUFREN DE LA GARGANTA ESTAN DE PLACEMES.

EN NEW YORK ES ACOGIDO CON ENTUSIASMO.

Uno de los "pequeños descubrimientos" que más trascendencia han tenido últimamente es el de que dos tabletas Bayer de Aspirina ("Bayaspirina") disueltas en cuatro cucharadas de agua, constituyen un excelente gargarismo para los dolores de garganta y la tonsilitis. En Nueva York, y en todas las demás partes de los Estados Unidos donde las afecciones de la garganta son tan comunes durante el in-

vierno, este "descubrimiento" ha tenido gran éxito. Aquí lo han experimentado ya varias personas y todas ellas dicen que en realidad es un gargarismo admirable. Recomendamos este tan sencillo y económico remedio a nuestros lectores, pero advirtiéndoles, por supuesto que para estar seguros del resultado deben usar las legítimas Tablet de Bayaspirina y no cualquier sustituto.

Servicio directo de Vapores

LIMÓN A NUEVA YORK
Servicio semanal con los vapores Calamates, Pastores, Toloa, Ulúa. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, con escalas en Cristóbal y en La Habana.

LIMÓN A NUEVA ORLEANS
Servicio quincenal con los vapores Coppename, Saramacca y Suriname. Llegan a Limón el día Viernes por la mañana procedentes de Nueva Orleans via Cristóbal, zarmando para Nueva Orleans el Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

LIMÓN A SAN FRANCISCO
Servicio semanal con los vapores Esparta, La Perla, Limón, San José, San Mateo. Llegan a Limón los Sábados por la mañana procedentes de San Francisco, via Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Domingos a medio día.

LIMÓN A AVONMOUTH (INGLATERRA)
Servicio quincenal con los vapores Ariguani, Carare, Cavina. Llegan a Limón el Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth (Inglaterra) con escalas en Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde via Cristóbal y Kingston.

Los pasajeros para los puertos colombianos en Cristóbal con los vapores Metapán, Sixaola, Santa Marta y Zacapa que hacen semanalmente este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, Srs. Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Limón, 11 de Junio de 1928.
M. M. MARSH,
Administrador

United Fruit Company

REFRESCOS | **TRAUBE** | CERVEZA